

Cuestionario Insurrección y triunfo de la Revolución Popular Sandinista en su contexto internacional

AMÉRIGA LATINA EN EL GONTEXTO DE LA GUERRA FRÍA

#### **DIPLOMADO DE HISTORIA**

Insurrección y triunfo de la RPS en su contexto internacional

### **MODULO I:**

La lucha sandinista en el contexto global

### **Unidad I:**

América Latina en el contexto de la guerra fría

### Cuestionario

- 1. ¿Cuáles fueron los objetivos que siguió el Gobierno de Carlos Andrés Pérez en su política exterior, según el estudio que elaboró la CIA en 1977?
- a. Aumentar la influencia de Venezuela en el área Centroamericana y el Caribe; limitar la presencia de Cuba, evitando que el gobierno revolucionario apoyara a grupos guerrilleros y estableciera su influencia sobre los nuevos países independientes del Caribe; luchar en contra de las dictaduras militares de derecha; y buscar una nueva relación con los Estados Unidos desde una posición de igualdad.
- b. La Política exterior que persiguió el presidente Pérez, consistía en encaminar papel y el prestigio de Venezuela dentro de la región. Así mismo, rechazó la metodología de los derechos humanos que se venía implementando en los países emergentes, ya que también tenía influencia internacional y direccionó su política de apoyo a los gobiernos con dictaduras establecidas en Centroamérica y el Caribe.
- c. La influencia de Venezuela en la región, permitió al gobierno de Carlos Andrés Pérez, catapultar su propia ideología política, una política autoritaria, enfocada a convertirse en una potencia regional. Por lo tanto, su política exterior fue impulsada por principios "morales", y tenía como objetivos aprovechar los diversos grupos políticos para respaldar a los gobiernos autoritarios de Latinoamérica.
- 2. ¿Cómo se desarrolló la política exterior del Gobierno del presidente, José López Portillo, asociada al auge del petróleo?

- a. La política exterior mexicana fue impulsada por el excedente petrolero, esto permitió a López Portillo, llevar a cabo una estrategia dentro de su política exterior, la que fue ambiciosa, dando prioridad a los "intereses neoliberales" de los mexicanos que insistían en la democracia y el "centrismo" político, llegando a fortalecer la relaciones con gobierno que estaban a favor de las políticas de EE.UU.
- b. La política exterior de López Portillo, consistía en alterar radicalmente las relaciones entre EEUU y México para que este último, pasara de ser un socio menor hacia una posición de "Potencia Regional" y lograr así su independencia económica, consolidándose en las relaciones diplomáticas con los países centroamericanos.
- c. Portillo buscó diversificar las relaciones internacionales de México e incluso expandió sus relaciones políticas y económicas con países socialistas como China, Polonia o Rumanía. En 1979, el gobierno mexicano dio muestras de mayor independencia en sus relaciones exteriores al aceptar y promover la primera visita del líder revolucionario Fidel Castro a México.

## 3. Identifique ¿Cómo se desarrolló apoyo directo que realizó el gobierno cubano con los movimientos del continente africano?

- a. El proceso consistió en que a medida que se incrementaba el apoyo económico cubano, también aumentaba la influencia de este país sobre la política exterior en África. Esta creciente cercanía con la política cubana ya tenía un antecedente en las primeras acciones independentistas, por lo que estas acciones durante la década de 1970 solo consolidaron las bases diplomáticas en el continente africano.
- b. El gobierno cubano apuntó su apoyo directo hacia el Continente Africano, entre los años de 1975 y 1976, asistiendo militarmente primero al pueblo angolano y a su vanguardia el MPLA contra la intervención sudafricana y de la CIA; y después la ayuda solidaria al gobierno progresista de Etiopía, para defenderse de la agresión militar del gobierno somalí.
- c. El proceso de apoyo a las guerrillas africanas transcurrió de manera progresiva, el acercamiento de Cuba avanzó en gran medida gracias a las buenas relaciones exteriores, con el gobierno de los Estados Unidos y sus aliados de la región, y dificultó las relaciones con los gobiernos aliados de la Unión Soviética, favoreciendo en gran manera a las guerrillas africanas.

### 4. ¿En qué consistía el ideal nacionalista de Omar Torrijos de Panamá?

a. Torrijos intentó construir un "ideal" conformista con las dictaduras ya establecida en la región, comenzó a entrar en un periodo de reconciliación profunda, con

- todos los elementos que habían guiado la política panameña, desde hace años atrás. De igual manera, Torrijos aprovechó este suceso para poner en práctica una política exterior que buscaba promover el "modelo panameño", para dar una posible solución a los problemas que acosaban la región.
- b. Se puede decir que las acciones políticas del General Torrijos, eran eminentemente nacionalista, dado a que este fue formado en una academia militar salvadoreña durante su juventud, cuyo principal deseo era lograr mejorar las relaciones política y económica de su país, utilizando sus contactos con los grupos radicales y con los gobiernos de Cuba y Venezuela.
- c. El ideal nacionalista de Torrijos estaba centrado en la recuperación de la zona del canal, que desde la separación de Panamá de Colombia en 1903 había quedado en manos de los Estados Unidos: un pequeño enclave colonial a la mitad de una nación soberana. El problema del canal también servía como una fácil herramienta para conseguir apoyo popular.

# 5. Con llegada de Jimmy Carter a la presidencia norteamericana en 1977 ¿Cómo se desarrolló la política exterior bajo su administración?

- a. La llegada de Jimmy Carter a la presidencia norteamericana en 1977 supuso el auge de esta "insurgencia" doméstica que llevó a una reconfiguración del papel de los Estados Unidos en el mundo y dejar atrás una política exterior centrada en el mundo bipolar, una de las principales preocupaciones del gobierno norteamericano era precisamente articular una política exterior, enfocada en una realidad multipolar.
- b. Estaba encaminada a fortalecer los movimientos guerrilleros, hacer llamativo el modelo comunista. En su seno se encontraba una profunda fe en el modelo y en el del sistema comunista de Cuba. La alianza y el patronazgo de gobiernos autoritarios eran una "vergüenza" en política exterior, por lo que la presidencia de Carter buscó solucionar la posición norteamericana en el mundo.
- c. Durante la presidencia de Jimmy Carter, se logró realizar un cuidadoso análisis para definir los intereses vitales de los Estados Unidos, bajo la lógica de rompimiento de relaciones diplomática con Europa y Asia. Esto representó una estrategia, que vino a fortalecer los intereses norteamericanos, en América Latina y África.

### Pregunta Generadora

- Analice y discuta ¿Que rol jugaron los países que emergieron como nuevos protagonistas de la geopolítica latinoamericana en la década de los setenta?